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召开电视电话会议，本是统一

思想、部署工作、分析问题、解决问

题的好方法，但是部分单位在开展

的过程中却变了味儿。一些单位的

会议组织者担心切换镜头时，上级

领导看到分会场人数少了“不好

看”，似乎有不重视之嫌，于是经常

把毫不相关的基层官兵拉来当“群

众演员”装点门面，还美其名曰“官

兵都来听听也没啥坏处”。

真的没有坏处吗？其实不然。

电视电话会议有各种议题，有的需要

全体官兵参加，以便及时了解会议精

神，抓好贯彻落实，但有一些专业性

很强的会议，只需分管领导、机关部

门和相关业务骨干参加就可以了，并

不需要劳师动众，把基层官兵都搬

来。安排一屋子人搞“面子活儿”，不

仅占用了基层官兵的时间精力，挫伤

了他们的工作积极性，还影响和扰乱

了基层正常秩序。

人多就等于重视吗？凡事都以

大场面、大阵势来代替工作的具体

落实，这是典型的形式主义、官僚主

义思想在作祟。郝小兵在此提醒会

议组织者，要转变“人多等于重视”

的错误观念，不要动不动让基层官

兵“陪会”，当“群演”，同时建议有关

领导和部门，严格会议的审批程序，

控制参会人员范围，切实做到“无关

人员一个不多，相关人员一个不

少”，把基层官兵从“会海”中解放出

来，把时间和精力用在练兵备战的

主责主业上。

文/吴 阔、王佳男
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3月 6日，湖南省株洲市芦淞区人武
部民兵医疗救护分队的两名成员，全副
“武装”走进该市一家五星级酒店，为正
在隔离的 6名来自疫情高风险区的国外
友人进行新冠肺炎核酸检测。

当咽拭子碰到一名外国友人的咽后
壁时，由于咽部受到刺激，导致剧烈咳
嗽，口腔中的飞沫和唾液喷在检测队员
的防护服上。由于尝试了好几次都没有
成功，两名队员一边安慰受检者平复心
态，一边调整检测方案。

经过两人的多次尝试，半个小时后
终于顺利完成了采样任务。临别时，外
国友人把大拇指竖得高高的，对两人表
达最诚挚的感谢。

新冠肺炎疫情发生以来，由株洲市
三三一医院医护人员组成的这支民兵医
疗救护分队，就一直坚持战斗在离病毒
最近的地方。到这一天为止，他们已经
在战“疫”一线连续奋战了23天。

随着株洲市全面复工复产，许多外
省务工人员陆续返岗，其中不乏来自疫

情严重地区，以及韩国、日本、意大利、伊
朗等疫情严重国家的人员，这给联防联
控工作带来了更大的挑战。

株洲芦淞服装城是中南地区最大的
服饰贸易群，众多商户都等着复工复
产。为了尽快完成对他们的采样检测任
务，医疗救护分队多数同志这些天几乎
把家都安在了这里，尽量用最快的速度、
最高的效率完成任务。

在笔者的眼前，一位受检者突然
呕吐起来，呕吐物全都吐在了负责检
测的同志身上。一旁的分队成员张艳
说，类似情况在检测期间他们经常遇
到。由于采样人员需要直接接触病人
和样本，即使层层防护仍存在一定的
感染风险，但他们从始至终都没有人
退缩。

经过一天的忙碌，医疗救护分队先
后采集了上百个样本，当他们将所有样
本运送回来时，已是凌晨两点多钟。此
时，株洲市一片寂静，只有街上的路灯还
散发着淡淡的柔光。

战斗在离病毒最近的地方
■杨 军 谭 川

“想让官兵把自己的真实想法说
出来，就要认真对待他们的每一个诉
求……”3 月初，南部战区空军某团指
导员刘子瞻在营党委会上的一席话引
发大家共鸣。他坦言，让官兵从想说
到敢说，再到争着说，着实不易。

去年，该营党委在抓基层风气建设
中，推出了“给党委的一封信”活动。岂
料，活动刚一开展就遇了冷。教导员谢
国民深入了解后发现，过去在对待官兵
的意见建议时，常常以“这是上级要求
的”“以前都这么干的”等进行回应。这
一次，营党委主动征求意见，官兵们自然
也不买账。

看着精心策划的活动吃了“闭门
羹”，营党委一班人进行了深刻反思，
并从解决连队健身器材数量不足的问

题入手，逐一解决此前积压的问题。
与此同时，他们还组织了多场讨论，从
中梳理出合理化建议，并及时与机关
对接。

看到自己提的意见建议有反馈、有
落实，官兵们的积极性得到了充分调动，
“给党委的一封信”活动也开展得越来越
红火。

前段时间，针对大家反映的干部课余
时间擅自派战士出公差、连队占用训练时
间安排战士除草等现象，该营党委迅速作
出通报，有关当事人受到严肃批评。问题
建议有“回音”，不仅在官兵中树起了立查
立办的鲜明导向，更激活了基层风气建设
的“一池春水”。谢国民告诉记者：“现在
官兵都能积极主动参与到加强基层风气
建设行动中来。”

“给党委的一封信”活动遇冷之后
■罗思霖 本报特约记者 范以书

营连日志

连日来，武警江苏总队宿迁支队通过开展小型竞

赛提高训练的趣味性，激发官兵训练热情。看，抗阻

力仰卧起坐，大家谁也不肯服输。

吴佳洪摄

趣味训练

“2003 年非典发生时，我不到 5岁，
如今 22岁的我已可以为疫情防控战役
做些什么了……直到家乡的路都封了，
我妈才告诉我，其实她早就猜到我可能
在一个特殊的环境下上班。”

前天我发了一条朋友圈，不过把爸
妈和亲友屏蔽了。从 1月 20日开始，我
就战斗在抗击新冠肺炎疫情的一线，只
是没有告诉他们。

凌晨 1点的时候，我的那条朋友圈
动态有一条长长的评论：“你现在的情
景就是我当年的情景，其实你越不告
诉家人，家人就越担心。我当年也是
非典疫情结束后才知道，当家人通过
电视看到我以后，不知往单位打过多
少次电话……”

给我评论的是同科室的护士张玉
敏大姐，她曾参与过抗击非典、甲流，
批量收治感染腺病毒患者等多项重大
救治任务。2003 年抗击非典期间，还
是一名实习护士的她，与我现在的状
态差不多，工作强度高，精神压力大，
常常失眠焦虑，也不敢向父母吐露任
何情况。

17年过去，玉敏大姐已历练成为临
床经验丰富的资深护士了。这次执行疫
情防控任务，她总是对我们说不能慌、不

能乱，这样才能给病人增加信心。我印
象最深的一次是：收治第一例新冠肺炎
患者那天，我一听到病人呼叫就立刻往
病房跑，玉敏大姐一把拉住我再三叮嘱：
“不管怎样，一定要先把自己防护好再进
病房。取标本时，要先通风，减少感染风
险，只有先确保自己的安全，才能更好地
服务患者。”

想到这些，我赶紧给张玉敏大姐回
复了一条短信：“谢谢张老师，我已意识
到这样做不合适了，我会给爸妈打电话
说明情况，有时间也会多给他们发消息
报平安……你是我们的榜样，我们一起
加油，一起努力！”

在张玉敏大姐和许多有经验的老同
志带领下，我的专业技术、心理素质在这
段时间都得到了锻炼提升，学到了许多
平时学不到的东西。如今，我戴着护目
镜、面屏和三层手套，也能轻松完成静脉
穿刺。

又进病房了。看到年长的患者，我
会想起许久未见的父母，眼泪不禁在眼
眶里打转，但我强忍着不哭，因为一哭护
目镜会花，就什么也看不清了。

长时间高强度工作，已使大家身心
俱疲。虽然都很累，但一定坚持到底。

（李 莹、戴 欣整理）

虽然很累，但一定坚持到底
■解放军总医院第五医学中心护士 蒋利娟

这事儿还得从一次“砍价”风波说
起。

战士刘山与张威是同年兵，自打新
兵连开始，便是同一个班里摸爬滚打的
好朋友，后来下连后又分到同一个连
队，两人自然是形影不离、无话不谈。
可这些天，张威对刘山的态度“一落千
丈”，见面爱理不理，说话也很呛。

直觉告诉我，两人之间肯定有误
会。于是，我找到刘山，经过一番推心
置腹的促膝长谈，渐渐从他口中知道了
事情的原委——

那是个周末，刘山将手机放在班里
充电，便径直前往洗漱间洗衣服去了。

等他收拾利索回来后才发现，张威通过
手机发送了好几条购物链接，让他通过
下载购物 APP帮忙砍价。刘山立即点
了进去，可发现砍价活动已经结束。而
接下来，因站哨、出公差等种种原因，他
错过了张威好几次的“砍价求助”。随
后，张威在微信里给刘山撂下一句话：
“别人不忙就你最忙，这点小忙都不帮，
真不够朋友……”

刘山既憋屈又苦恼。每次领取手
机，他的微信里总会有来自亲朋好友的
各类砍价链接，本身使用手机时间就有
限，等与家人通话完毕后再去点开链
接，还没“砍几刀”便要上交手机。更让

他心生抵触与反感的是张威每次发送
链接后的一贯说辞——“是兄弟就帮我
砍一下”，他很纳闷儿，不想点开链接砍
价难道就做不成兄弟吗？

在结束了与刘山的谈心后，我陷入
了沉思。让我久久难以释怀的，不是两
人之间的摩擦，而是以战友之名进行情
感绑架的错误行为，这折射的恰恰是对
当代革命军人战友情的深深误解。实
际上，类似的误解在连队官兵当中并不
鲜见。

于是，一场以“如何正确看待战友
情”为题的讨论在全连展开。我以战友
之间相互发送砍价链接为切口，列举身

边的种种现象，引导大家认识到真正的
战友情不是体现在你来我往的抢票、砍
价、点赞上，而是体现在困难面前相互
扶持、训练场上相互鼓励、矛盾摩擦时
相互包容、生死战场的以命相托……

教育结束后，我趁热打铁给刘山
和张威布置了一项任务——合力探索
某型装备训练方法，并给全连官兵示
范。查资料、写教案、练操作……两人
通力协作、集智攻关，在示范当日赢
得全连官兵的赞许。我也发现，两人
关系重归于好，又成了训练场上的好
伙伴。

（田鸿儒、潘吉业整理）

战友情拒绝“物化”现象
■陆军第77集团军某旅政治指导员 银祥鹏

带兵人手记

我在防控第一线——战“疫”手记

“疫”线速递

值班员：南部战区陆军某旅教导

员 梁越飞

讲评时间：3月9日

近期检查教育情况时，我发现个
别班排的教育讨论是“无声”的，发言
记录也是将每名同志写在纸上的内容
汇总而成，这种做法看似节省了时间，
实则并不可取。

讨论交流是教育的重要环节，为
的是让战友之间产生思想碰撞，加深
对教育内容的理解，进而提高认识，有
所收获，而不发言、不交流就很难取得
教育应有的效果。

同志们，我们常说“灯越拨越
亮，理越辩越明”，教育讨论要真“发
言”，鼓励大家要畅所欲言，毫不遮
掩地提出自己的观点和疑惑，这样
才能推动教育真正入脑入心、落地
生效。

（许生军、周宇鹏整理）

教育讨论要
真“发言”

值班员讲评


